







### Programa Anual de Trabajo para la Igualdad y No Violencia del Instituto Veracruzano de Educación para los Adultos

Periodo: 2021

# Responsable del programa: Mtra. María Fernanda Medina Mariscal

## Gobernador Constitucional del Estado de Veracruz de Ignacio de la Llave:

Ing. Cuitláhuac García Jiménez

#### Titular de la Secretaría:

Zenyazen Roberto Escobar García

#### Titular de la Entidad:

Héctor Leonel Amezcua Cardiel











#### Informe ejecutivo

El plan veracruzano de Desarrollo 2019-2024 en su eje transversal "Política y Gobierno" tiene como objetivo proyectar el desarrollo del Estado de Veracruz a través del respeto a los Derechos Humanos, las garantías constitucionales, la justicia social y la participación ciudadana para asegurar la gobernabilidad democrática y abatir la corrupción. Asimismo en el eje transversal "Cultura de Paz y Derechos Humanos" se considera el respeto a los Derechos Humanos, la igualdad sustantiva entre hombres y mujeres, la inclusión, la justicia social, la participación democrática, la comprensión, la tolerancia y la solidaridad junto con la libertad, la comunicación e intercambio de la información.

En el contexto anterior, es fundamental que la Unidad de Género planee, gestione y lleve a cabo acciones afirmativas que se encuentren alineadas a lo que estipula el Plan Veracruzano de Desarrollo 2019-2024, estas acciones deben tener como propósito contribuir al progreso de nuestro Estado en materia de género y Derechos Humanos, transversalizando la perspectiva de género en los programas, acciones y actividades del Instituto Veracruzano de Educación para los Adultos desde una visión intercultural y con interseccionalidad .











Las actividades planeadas desde la Unidad de Género del Instituto Veracruzano de Educación para los Adultos están trazadas bajo la directriz central que establece La Estrategia Cero Tolerancia a la Violencia contra las Mujeres y las Niñas, presentada por el Ing. Cuitláhuac García Jiménez y que corresponde a las y los servidores públicos de la Administración Estatal seguirla y atenderla.

En ese sentido y respetando los lineamientos que el Instituto Veracruzano de Educación para los Adultos funda en el marco de las Actividades Institucionales Transversales de la Unidad de Género establecidos en el indicador 470 y atendiendo las demandas que priorizan en los trabajadores y trabajadoras del IVEA y bajo la supervisión del Director General y el IVM se proponen las siguientes actividades para el año 2021.

Las actividades planeadas desde la Unidad de Género del Instituto Veracruzano de Educación para los Adultos están trazadas bajo la directriz central que establece La Estrategia Cero Tolerancia a la Violencia contra las Mujeres y las Niñas, presentada por el Ing. Cuitláhuac García Jiménez y que corresponde a las y los servidores públicos de la Administración Estatal seguirla y atenderla. Recayendo la mayor parte de la responsabilidad en las áreas institucionales que promocionan, atienden y capacitan desde y para logar la Igualdad de Género en la APE.

En ese sentido y respetando los lineamientos que el Instituto Veracruzano de Educación para los Adultos funda en el marco de las Actividades











Institucionales Transversales de la Unidad de Género establecidos en el indicador 470 y atendiendo las demandas que priorizan en los trabajadores y trabajadoras del IVEA, así como en la población abierta que atiende el instituto, y bajo la supervisión del Director General, la Unidad de Género tiene como objetivo:

• Promover la incorporación de la Perspectiva de Género creando acciones para la igualdad en los programas y actividades institucionales de los órganos y áreas administrativas del instituto, Coordinaciones, comunidades Indígenas y Educandos (as) del Instituto Veracruzano de Educación para los Adultos, con la intención de promover la no discriminación y equidad de género en instituto.

Resultados durante 2020, conforme a la planeación, programación y aspectos de evaluación.

En enero 2020 se llevó a cabo una capacitación con perspectiva de género con el apoyo del Instituto Municipal de las Mujeres, para jefes y jefas de departamento, así como altos mando del instituto, tuvo una duración de 4 horas, ahí se tomaron acuerdos y se visibilizó cómo será el trabajo de IVEA en materia de Igualdad de Género.

En el mes de febrero 2020 se dio a conocer el "botiquín femenino", mismo que estará permanentemente en la Unidad para que las mujeres











que así lo deseen puedan acceder a él, consta de información legal, sexual y preventiva.

Se impartió una plática sobre "Sexualidad y Prevención de embarazo adolescente" a las y los educandos del IVEA en la Coordinación de Zona de Xalapa, asistieron aproximadamente 20 jóvenes que se mostraron muy interesados (as) en aprender sobre el tema, también se conformó con el apoyo de difusión un material infográfico de fácil distribución, el cual permite identificar las diferentes modalidades de violencia de género que existen.

En el marco del 10 de mayo se ofreció la videocharla "Partería y tradición", miradas desde la contingencia, en la cual estuvieron presentes personal de oficina central y de cordinaciones de zona; se diseñaron carteles en distintas lenguas indígenas del Estado de Veracruz, con la intención de describir los distintos tipos de violencia de género y con ello su prevención de una manera inclusiva e intercultural.

Atendiendo la campaña SERES DIVERSOS propuesta propuesta por Cultura de Paz e IVM, través de la Unidad de Género se realizó la video charla "Responsabilidad del Funcionariado en el marco de la Diversidad Sexual, desde la Subdirección de Igualdad de la Subsecretaría de Derechos Humano de la CDMX", hubo una afluencia de 80 participantes entre IVEA y distintas dependencias Estatales y Municipales.











En otros asuntos, como titular de la Unidad de Género asistí a la "Capacitación en auditoria con perspectiva de género: Cédula de seguimiento a las acciones y Programas Públicos para implementar la perspectiva de género en la APE"

Colaboré en el programa de UPAV Radio, abordando la temática "Trabajos de cuidado en pandemia" y participé en el Conversatorio sobre "trabajo de cuidado", por invitación de IVEC e Instituto Municipal de las Mujeres, así también obtuve la capacitación "Lenguaje Incluyente y no sexista en la APE", impartida por personal del Instituto Veracruzano de las Mujeres.

Convocada por Dirección General se llevó a cabo una reunión de trabajo en conjunto con la Subdirección de Servicios Educativos, Subdirección de Atención Territorial, Concertación, Campaña y el área de Diseño y Difusión, para crear una estrategia de atención y seguimiento de educación a distancia en contexto del COVID-19.

En el municipio de Jáltipan se desarrolló la videoconferencia "Prevención y atención de la Violencia de Género", como parte de las capacitaciones programadas para personal del las coordiaciones de zona del IVEA.

En el marco de la Semana de la Lactancia Materna 2020, se llevó a cabo la videoconferencia "Lactancia, educación y trabajo" en compañía del DIF Municipal de Xalapa y el Instituto Municipal de las Mujeres de Xalapa.











En el Tecnológico Superior de San Andrés Tuxtla se realizó la Videoconferencia "Transversalización de la Perspectiva de Género en las Instituciones Educativas" en la que participó personal docente y administrativo de la institución así como estudiantes de la misma.

En el IVEA en voz de su máxima autoridad el Mtro. Héctor Amezcua Cardiel se presentó el Pronunciamiento en contra del Acoso Sexual y Hostigamiento Sexual de la Administración Pública Estatal, mismo que fue compartido vía correo electrónico a jefaturas y personal del Instituto.

Plática impartida por el Instituto Veracruzano de las Mujeres, "Ruta de acceso al Refugio Estatal para las Mujeres en Situación de Violencia", y tomada por enlaces de género de la Unidad en las distintas coordinaciones de zona.

Presentación de la ponencia "Las Unidades de Género creadoras de Políticas Públicas con Perspectiva de Género y Prevención de la violencia en las Instituciones", presentada en el VIII Congreso de la Red de Estudios de Género del Norte de México.

En el marco de la Semana Nacional de Prevención del Suicidio se llevó a cabo la Videoconferencia "Promoción de la salud y prevención del suicidio" para personal del IVEA y público en general, en Coordinación con la Secretaría de Salud











Dando seguimiento a las acciones de acercamiento a las Coordinaciones de Zona, se llevó a cabo la Videoconferencia "Promoción de la Salud y Prevención del Suicidio", a la que asistieron diferentes figuras del IVEA. Debido a su buen impacto en las y los asistentes, se consideró que en toda oportunidad la información que recibieron será compartida a las y los educandos, así como a demás personal de la Coordinación.

Por solicitud del Grupo Coversa, perteneciente a la Secretaría de Salud, fue solicitado a la Unidad de Género del IVEA el taller "Lenguaje Incluyente en la Administración Pública estatal", dirigido a funcionarios (a) de esa Secretaría.

En el marco del "Día internacional de Contra la Discriminación", a través de la Unidad de Género se presentó en el IVEA, la obra de teatro en pantalla "La Maribárbola, bajo la interpretación de la actriz Karina Meneses.

En conmemoración del "Día Internacional de lucha contra el cáncer de mama", se llevó a cabo de manera virtual la plática informativa "Estrés y supresión emocional de riesgo en el desarrollo del cáncer de mama", impartida por la Dra. Tania Romo González de la Parra, en la que participó personal del IVEA, de Coordinaciones de Zona, diversas Coordinaciones de Zona, y público en general.











Por invitación del Instituto Veracruzano de las Mujeres, la Unidad de Género del IVEA participó en el Foro Virtual "Envejecimiento y Vejez de las Mujeres Veracruzanas", en el que se reflexionó sobre la vejez desde una perspectiva de género, con énfasis de la promoción de sus Derechos Humanos, la vejez sin estereotipos y el acceso de las mujeres adultas a la Educación.

En visita al Municipio de Sayula de Alemán, se compartió a las y los asesores de nueva incorporación al IVEA información y datos sobre violencia de género, su prevención y atención en caso de encontrase con esta situación.

Visita a la coordinación de zona de Orizaba, Huatusco y Papantla esta última donde se confromó una alianza entre IVEA/UG y el Centro de Atención a Mujeres Indígenas.

Para cerrar el año se llevó a cabo una mesa trabajo de manera virtual con la subdirección de planeación, Unidad de Género y el IVM.

De tal forma y respetando los lineamientos que el Instituto Veracruzano de Educación para los Adultos funda en el marco de las Actividades Institucionales Transversales de la Unidad de Género establecidos en el indicador 470 y atendiendo las demandas que priorizan en los trabajadores y trabajadoras del IVEA, así como en la población abierta que atiende el instituto, y bajo la supervisión del Director General, se proponen las siguientes actividades.











- Mesas de trabajo programadas desde la Unidad de Género con las diversas áreas del instituto en Oficina Central y Coordinaciones de zona, atiende la estrategia no. 2, directriz V de La Estrategia Cero Tolerancia a la Violencia contra las Mujeres y las Niñas.
- Implementación del lenguaje incluyente en los documentos, medios, solicitudes, oficios y cuestionarios elaborados desde el IVEA, atiende Estrategia no.3, de La Estrategia Cero Tolerancia.
- Promover una campaña de información sobre las diferentes formas de violencia en contra de las mujeres, impartida en las diferentes lenguas que se hablan en Veracruz, Estrategia IV, en diversos municipios.
- 4. Día Naranja, 25 de cada mes como acción en la prevención de violencia en contra de las mujeres, estrategia II.
- 5. Difusión y capacitación del Pronunciamiento de Prevención, Atención y sanción del Hostigamiento sexual y Acoso Sexual de la Administración Pública Estatal, instalado en el IVEA.

#### Trabajo con poblacion abierta:

- Desarrollo comunitario con Perspectiva de Género en poblaciones
  Indígenas del Estado de Veracruz
- 2. Se capacitará en materia de Equidad de Género y prevención de violencia y Acoso u Hostigamiento sexual de manera virtual a las y los coordinaciones de Zona del IVEA











- 3. Se trabajará con educandos (as), los temas de prevención de embarazo adolescente, de adicciones, prevención de la violencia en el noviazgo y proyecto de vida por medio de videoconferencias
- 4. En oficina central, se abogará por trabajar con una transversalización de la Perspectiva de Género de acuerdo a cada una de las áreas correspondientes, despendiendo las necesidades que así se requiera.
- 5. Para Campaña Aprendo a Leer y Escribir, las y los nuevos formadores (asesores), recibirán una videocharla sobre el acceso a un vida libre de violencia con miras a alcanzar una igualdad de género en la población donde viven, se les invitará a trabajar bajo una postura que no discrimine a nadie por su etnia, idioma, edad, preferencia sexual u otro atenuante que vulnere sus derechos humanos y en ese sentido les permita tener un libre acceso a la promoción, servicios y oferta educativa del IVEA.

María Fernanda Medina Mariscal Titular de la Unidad de Género del IVEA

